
14.07
№170 Год 2010

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

ТТТТТоп−7оп−7оп−7оп−7оп−7     атакатакатакатакатак     нанананана     гггггазетыазетыазетыазетыазеты     из−заиз−заиз−заиз−заиз−за     статейстатейстатейстатейстатей о  о  о  о  о ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Свежий номер газеты
«Наша Ніва», вышед�
ший с передовицей «Хрос�
ны бацька капітуля�
ваў», читатели третий
день не могут найти в
киосках. «Салідар�
насць» вспомнила пре�
дыдущие проблемы бе�
лорусской прессы, с кото�
рой она сталкивалась
после публикации мате�
риалов об Александре
Лукашенко.

«Белые пятна» в газе�
тах (1994)

В декабре 94�го по ини�
циативе ближайшего окру�
жения Лукашенко генди�
ректор издательства «Бело�
русский дом печати» Борис
Кутов распорядился не пуб�
ликовать антикоррупцион�
ный доклад депутата Вер�
ховного Совета Сергея Ан�
тончика. Со сверстанных
полос газет «Звязда», «Со�
ветская Белоруссия», «Рэс�
публіка» текст был снят, и
издания вышли в свет с «бе�
лыми пятнами».

В последующие дни был
арестован тираж «Газеты
Андрея Климова», с «белы�
ми пятнами» вышла газета
«Фемида», был запрещен
выпуск двух номеров «На�
родной газеты» и номера
газеты «Свабода».

Ответственность за «бе�
лые пятна» вместо антикор�
рупционного доклада на себя

взял Александр Федута.
Вскоре из Администрации
президента он ушел в оппо�
зиционную журналистику.

Закрытие газеты «Сва�
бода» (1997)

Выходившая тиражом
50 000 экземпляров газета
«Свабода» была закрыта
после нескольких офици�
альных предупреждений за
нарушение закона о печати
и других средствах массо�
вой информации. Одно из
предупреждений было свя�
зано с публикацией статьи
«Евангелие от Лукавого».

Закрытие газеты «Ра�
бочы» (2001)

В конце августа 2001
года, накануне президентс�
ких выборов в газете была
напечатана статья «Вор дол�
жен сидеть в тюрьме». В
ней рассказывалось об эко�
номических преступлени�
ях, к которым, по мнению
автора материала, были
причастны Лукашенко и
чиновники из его ближай�
шего окружения.

Весь тираж газеты (39 500
экземпляров) был арестован
еще в типографии, против
главного редактора Виктора
Ивашкевича возбудили уго�
ловное дело. Суд признал его
виновным «в покушении на
оскорбление и клевету» в от�
ношении президента и от�
правил на «химию».

Закрытие газеты «Па�
гоня» (2001)

После президентских
выборов хозяйственный суд
Гродненской области лик�
видировал газету «Паго�

ня». А вскоре главный ре�
дактор Николай Маркевич
и корреспондент Павел Мо�
жейко были осуждены «за
клевету на президента» и
отправлены «на химию».

В уголовном деле фигу�
рировала частушка о Лука�
шенко, а также более серь�
езная критика. В частности,
авторы «Пагони» намекали
на то, что глава государства
причастен к исчезновениям
оппозиционных политиков.

Приостановление выхо�
да «Белорусской деловой
газеты» (2003)

Министерством инфор�
мации выход газет «БДГ» и
«БДГ. Для служебного
пользования» был приоста�
новлен на три месяца за
публикацию материалов,
порочащих честь и достоин�
ство Александра Лукашен�
ко.

Первое предупреждение
было вынесено «БДГ» за ста�
тью «Барский имидж». Это
был блиц�опрос по поводу
публикации в российской
газете «Мегаполис�эксп�
ресс» интервью первой кра�
савицы России Светланы
Королевой, в котором она
рассказывает о своем зна�
комстве с Александром Лу�
кашенко и проведенном в
его резиденции дне.

– Он сказал: «Какой по�
езд? Завтра утром полетите
на моем личном самолете»,
– процитировала «БДГ»
слова Светланы Королевой.

Приостановка выхода
«БДГ» стала началом конца
издания

Приостановление выхо�
да «Биржи информации»
(2004)

30 сентября 2004 года
из�за публикации статьи
«Предательство именем на�
рода», где говорилось о не�
конституционности рефе�
рендума 2004 года, выход
популярной гродненской
газеты был приостановлен
на 3 месяца.

По окончании срока
приостановления ее выхода
редакция неоднократно пы�
талась найти типографию в
Беларуси, но везде получа�
ла отказ. Газета прекратила
существование.

Исключение независи�
мой прессы из государ�
ственной системы распрос�
транения (2005)

Перед очередными пре�
зидентскими выборами в
конце 2005 года из подпис�
ных каталогов «Белпочты»,
а также из «Белсоюзпеча�
ти» были исключены 15
республиканских и мест�
ных общественно�полити�
ческих изданий, среди ко�
торых «Салідарнасць»,
«Наша Ніва», «Народная
Воля», «Товарищ», «Витеб�
ский курьер», «Intex�press»
и другие.

В начале 2009 года лишь
«Наша Ніва» и «Народная
Воля» были возвращены в
киоски и подписные катало�
ги. Но события последних
дней свидетельствуют, что
шлагбаум на пути незави�
симых газет к читателям
может быть опущен в любой
момент…

Кремль ослабляет позиции ЛукКремль ослабляет позиции ЛукКремль ослабляет позиции ЛукКремль ослабляет позиции ЛукКремль ослабляет позиции Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Игорь ПОТАПЧУК

Накануне президен�
тских выборов в Бела�
руси российское руко�
водство изменило свою
линию поведения по от�
ношение к президенту
нашей страны. На
этот раз Александр

Лукашенко уже не мо�
жет рассчитывать на
безоговорочную поддер�
жку Москвы.

Скандалы в отношени�
ях между Беларусью и
Россией начались вскоре
после прихода к власти
Александра Лукашенко.
Тем не менее, когда насту�
пал очередной «момент

истины», Кремль недвус�
мысленно демонстриро�
вал, что готов и дальше
иметь дело с первым пре�
зидентом Беларуси. Так
было в 1996 году (накану�
не печально известного ре�
ферендума), в 2001�м и
2006�м (перед выборами).

Поддержка со стороны
российского руководства
выражалась не только и не

столько в словах. К приме�
ру, «Газпром» (читай:
Кремль) ни на цент не под�
нял цену на газ для Бела�
руси в 2006 году, посколь�
ку в марте в нашей стране
предстояли президентс�
кие выборы. Ни на цент!
Хотя руки ой как чеса�
лись!

Окончание на с.7
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кто бкто бкто бкто бкто бууууудет президентом в Белардет президентом в Белардет президентом в Белардет президентом в Белардет президентом в Беларуууууси?»си?»си?»си?»си?»
Павел МИХАЙЛОВ

На встрече с евроко�
миссаром Александр
Лукашенко предостерег
ЕС от излишних надежд
на предстоящие прези�
дентские выборы, при�
звал разобраться «по�
мужски» и вновь развел
свою излюбленную рито�
рику о «ползающих на
коленях».

Тексты выступлений
для Александра Лукашен�
ко уже давно может писать
любой желающий. За пос�
леднее десятилетие ритори�
ка президента мало в чем
изменилась: гниющие в
окопах братья�славяне, на�
хлебники�попрошайки,
ползающие на коленях и
другие яркие образы в тех
или иных интерпретациях
уже набили оскомину.

Однако Лукашенко про�
должает гнуть свою линию.
В частности, встречаясь с
еврокомиссаром по вопро�
сам расширения ЕС и Евро�
пейской политики добросо�
седства Штефаном Фюле,
президент вновь заговорил
о «ползании на коленях».
Как известно, эта «поза»
уже давно не дает покоя гла�
ве государства.

— Мы не упадем, не бу�
дем ползать на коленях ни
перед кем — ни перед вами,
ни перед Россией, ни перед
Америкой, — обратился
Александр Лукашенко к ев�
рокомиссару, сообщает
interfax.by.

В принципе и остальная
речь президента оказалась
вполне предсказуема.

— Давайте договоримся,
что главное — это наши су�
веренитет, безопасность и
независимость нашей стра�
ны, — заявил президент. —
Во имя этой независимости
мы будем делать все. Мы не
будем бегать по Европе,
Америке, России, брать у
вас деньги.

Как обычно, призвал
Лукашенко европейских
партнеров “без двойных
стандартов придерживаться
демократических ценнос�
тей”.

Были и предвыборные
сентенции, в которых
Алексчандр Лукашенко
четко дал понять, что и в
эту кампанию сюрпризов
ожидать не стоит.

— Я не лелею никаких
надежд: вы будете выжи�
дать, смотреть, чем закон�
чатся президентские выбо�
ры в Беларуси, — отметил
Лукашенко и добавил, что
пытается «понять ЕС, аме�
риканцев, а сейчас уже и
россиян в этой связи». —
С одной стороны, правиль�
но и объективно — вы (ЕС
– «С») и другие хотите
знать, с кем придется
иметь дело, кто будет пре�
зидентом в Беларуси. Но
я хочу предостеречь от из�
лишних надежд и ожида�
ний: Беларусь будет дви�
гаться своим путем.

Каков будет этот путь,
думается, все уже уясни�
ли в процессе предыду�
щих выборов.

Он также призвал евро�
пейских партнеров дей�
ствовать «по�мужски».

— Я хотел бы, чтобы
разговор был честным и
открытым, чтобы к нам от�
носились так, как к осталь�
ным в Восточном партнер�
стве, — сказал президент.
— Если Беларусь не уст�
раивает вас в Восточном
партнерстве, в сотрудни�
честве с Евросоюзом, вы
нам честно скажите. Да�
вайте не будем питать из�
лишних надежд — ни мы
к вам, ни вы к нам, давай�
те подождем лучших вре�
мен. Это будет честно, по�
мужски.

Однако при этом про�
зрачно намекнул: “если
Европа хочет позициони�
ровать себя как Европа, а
не Западная Европа, как
сейчас, вы не должны от�
казываться от сотрудниче�
ства с ее центрально�вос�
точной частью — Украи�
ной и Беларусью”.

Вот только оппозицию
в этот раз Лукашенко ру�
гать почему�то не стал. И
даже милостиво позволил
еврокомиссару слушать
кого угодно.

— Надеюсь, что вы бу�
дете смотреть на Беларусь
только своими глазами,
слушая власти, оппози�
цию и того, кого сочтете
нужным. Но важно, чтобы
вы своими глазами увиде�
ли происходящие здесь
процессы, — сказал глава
белорусского государства.

Со своей стороны, Ште�
фан Фюле дольно четко на�
мекнул белорусскому пра�
вителю, где следует ис�
кать виноватого в отсут�
ствии прогресса с ЕС. В ча�
стности, он призвал разоб�
раться, на какой стороне —
ЕС или Беларуси — созда�
ются проблемы в двусто�
ронних отношениях. При
этом Фюле заметил, что
ЕС заинтересован в том,
чтобы Беларусь “не счита�
лась островом”, а была
“полноправным членом ев�
ропейского сообщества”.

Что еще говорил Фюле
О визовом режиме
Позже на встрече с

журналистами Штефан
Фюле рассказал о том, что
Еврокомиссия сентябре�
октябре осенью этого года
должна рассмотреть доку�
мент об упрощении визо�
вого режима для Белару�
си. До конца года может
начаться и процесс пере�
говоров по этому вопросу.

— Мы подготовили
предложения для мандата
делегации ЕС начать пере�
говоры по проекту догово�
ра о реадмиссии и содей�
ствию упрощению визово�
го режима. Я надеюсь, что
уже в этом году мы смо�
жем начать процесс, кото�
рый приведет к упроще�
нию выдачи виз, — отме�
тил Филе.

О плане совместных
действий

— Сейчас идет работа
над планом совместных
действий, от которого за�
висит перспектива наших
отношений, — подчеркнул
еврокомиссар.

При этом он сообщил,
что привез в Минск “не�

сколько ключевых тези�
сов, которые касаются
того, что сотрудничество
между Беларусью и Евро�
союзом должно основы�
ваться, в том числе, и на
соблюдении прав челове�
ка, верховенстве закона”.

Касаясь формата “со�
вместного плана реформ
для Евросоюза и Белару�
си”, еврокомиссар пояс�
нил, что “этот документ не
носит юридического обя�
зательного характера � он,
скорее, политический.
Это своего рода карта ре�
форм, которые ориентиро�
ваны и на Евросоюз, и на
Беларусь”.

Еврокомиссар выразил
надежду, что страны Евро�
союза поддержат “совмес�
тный промежуточный
план” сотрудничества рес�
публики и Евросоюза, ко�
торые будет вынесен на об�
суждение осенью 2010
года. Он отметил, что этот
документ является факти�
чески Дорожной картой
реформ, которую Евросо�
юз предлагает пройти Бе�
ларуси совместно.

— Сейчас в Брюсселе
завершается работа над до�
кументом, который назы�
вается “совместный проме�
жуточный план”. В сентяб�
ре� октябре этот документ
будет обсуждаться страна�
ми ЕС, и я надеюсь, что он
получит поддержку. Это
будет политический, про�
граммный документ, о со�
здании которого упомина�
лось в договоре о партнер�
стве между республикой и
Евросоюзом, который был
подписан ранее, но не ра�
тифицирован европейской
стороной из�за состояния с
правами и свободами граж�
дан в Беларуси.

О финансовой помощи
Фюле отметил, что из�

за отсутствия двусторон�
них отношений Беларусь
может получить лишь
10% от общего объема
страновой финансовой и
технической помощи,
предусмотренной в рамках
Восточного партнерства.

— Я верю, что ситуа�
ция может измениться,
если мы продолжим под�
держивать Беларусь на
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пути реформ, — отметил
еврокомиссар. — Наше со�
трудничество, помощь, в
том числе и финансовая,
основывается не на сравне�
нии, а на основании того,
что мы видим позитивные
процессы и есть стремле�
ние к реформам. Чем боль�
ше государство готово ре�
формироваться, тем боль�
шую поддержку оно мо�
жет ожидать с нашей сто�
роны.

Он заметил, что в рам�
ках визита в Минск встре�
чался как с представите�
лями органов госуправле�
ния, так и с представите�
лями оппозиции и граж�
данского общества. Пози�
ции этих трех групп по
ключевым вопросам со�
трудничества между Бела�
русью и ЕС во многом не
совпадают, заметил евро�
комиссар. Фюле подчерк�
нул, что представители
всех трех групп будут уча�
ствовать в консультациях
по “совместному промежу�
точному плану”, и заме�
тил, что для Евросоюза
важны неформальные
встречи с представителя�
ми всех указанных групп.
Он также заверил, что Ев�
росоюз готов вернуться к
обсуждению с Беларусью
вопроса о предоставлении
Беларуси макрофинансо�
вой помощи.

— Мы говорили об этом
вопросе, но я не могу под�
твердить, что это была
прямая просьба с белорус�
ской стороны. Мы готовы
вернуться к этому вопро�
су, если будет продолже�
на программа stand�by.

Он заметил, что ранее
шла речь о предоставле�
нии Беларуси Евросоюзом
макрофинансовой помощи
в сумме 200 млн евро в пе�
риод действия программы
stand�by, которая завер�
шилась в марте 2010 года.
Однако, по его словам, эта
программа не была реали�
зована, поскольку новый
состав Еврокомиссии не
имел соответствующих
взаимоотношений с МВФ.

В то же время Фюле со�
общил, что Евросоюз про�
должит оказывать Белару�
си финансовую помощь
для перехода страны на ев�
ропейские стандарты. В
период до 2013 года раз�
мер помощи может быть
увеличен до 16 млн евро.

Редактор «Известий» рассказалРедактор «Известий» рассказалРедактор «Известий» рассказалРедактор «Известий» рассказалРедактор «Известий» рассказал
об эпизоде, вырезанномоб эпизоде, вырезанномоб эпизоде, вырезанномоб эпизоде, вырезанномоб эпизоде, вырезанном
из официальной стенограммыиз официальной стенограммыиз официальной стенограммыиз официальной стенограммыиз официальной стенограммы
встречи с Луквстречи с Луквстречи с Луквстречи с Луквстречи с Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Валерий КОРБУТ

Летом 2009 года
Владимир Мамон�
тов, тогдашний глав�
ный редактор россий�
ской газеты «Извес�
тия»,  в  компании
коллег общался с гла�
вой Беларуси.

По итогам той беседы в
«Известиях» появился
большой текст, состоящий
в основном из цитат Лука�
шенко. Но только сейчас
Мамонтов рассказал об
эпизоде, который был вы�
резан из официальной сте�
нограммы беседы руково�
дителя Беларуси с россий�
скими журналистами.

«Лукашенко стал
рассказывать о мотивах,
руководствуясь которы�
ми он пошел на выборы:

– Я размышлял – а
может, не стоит? Может,
отдохнуть? Отдалиться?
Власть  ведь  только с
виду сладкая, а на деле
изводит, иссушает чело�
века. И тут показывают
мне подлинное письмо
от женщины, прикован�
ной к постели.

Лукашенко помол�
чал, словно вспоминая
точные слова  письма.
Мы внимали.

– Пришлите, говорит
она, мне каталку. А нет,
так я на руках поползу и
опущу свой бюллетень за
Лукашенко.  Инвалид
она. Не ходит. И готова
хоть ползком – но голо�
совать. За меня! За того,
кому она доверяет! В ком
видит надежду для себя
и своей страны! Для де�
тишек своих. Скажите...

скажите, – и голос его
поплыл,  –  могу  ли я,
могу ли... обмануть ее?

В зале установилась
горловая, истовая тиши�
на, как в театре, когда в
«Без вины виноватых»
Кручинина говорит:
«Да, он тянул свои ру�
чонки и говорил – мама,
мама!» И после паузы –
Гриша: «Я здесь». Кру�
чинина, словно выпус�
кая сердце из проржа�
вевшей клетки: «Да это
он...  Гриша, мой Гри�
ша!» Понимаешь, что это
чудовищная мелодрама,
но ведь это мать, сын,
собственный опыт вклю�
чается,  подлинность
прошибает пыльные ку�
лисы насквозь...

Тот, кто говорит о вы�
борах с надрывной горе�
чью сиротства, – выдает
себя. С потрохами. Так
мне кажется. Но, может,
я просто очерствел, рабо�
тая российским журна�
листом.

А он, работая бело�
русским президентом,
нет.

Александр Григорье�
вич сидел молча, не ше�
велясь.  По щекам его
медленно скатывались
две хрустальные слезы.
Это снимали операторы
– встреча была под каме�
ры. На это смотрели чи�
новники его админист�
рации. Лукашенко потя�
нулся к карману. Достал
сложенный в восьмую
долю белоснежный пла�
ток. Промокнул слезы.
Спрятал платок в кар�
ман.

– Власть... При чем
тут  власть?  –  опусто�
шенно сказал он. – На�

род мне доверяет – вот
что».

Казалось бы, что кра�
мольного в этом эпизо�
де? Почему его изъяли
из официальной стеног�
раммы? По той же при�
чине, по которой сейчас
об этой истории вспом�
нил теперь уже бывший
главред «Известий»: это
мегафальшь!  Мега�
фальшь, которая являет�
ся одной из основ нынеш�
него белорусского режи�
ма…

Лукашенко,  безус�
ловно, неплохой актер.
Но в данном случае он
«заигрался». Это почув�
ствовали даже в его соб�
ственной администра�
ции, и потому аккурат�
но изъяли данный эпи�
зод из  общедоступной
версии разговора.

«Возмущенные пись�
ма, душещипательные
сцены,  популистские
игры – все это возможно
в политике, – пишет Ма�
монтов. – Но должно же
это лукаблудие хоть как�
то коррелировать с циф�
рами многомиллиард�
ных российских дота�
ций, которые позволяют
Лукашенко находиться
у власти, столь для него
малозначительной, под�
держивать в Беларуси
не только чистоту, но и
социализм привычного
и даже улучшенного,
усовершенствованного
советского толка».

А вот тут ошибка – не
должно. Россия сама вы�
растила это «дитятко»
на свою голову, много
лет потворствала всем
его проказам и теперь
получает по заслугам.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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«Дык, мо«Дык, мо«Дык, мо«Дык, мо«Дык, можжжжжа, і на выбары да, і на выбары да, і на выбары да, і на выбары да, і на выбары дуууууэтам пойдзем?»этам пойдзем?»этам пойдзем?»этам пойдзем?»этам пойдзем?»
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

Актывісты «Гава�
ры праўду» завяршылі
святочнай імпрэзай
збор подпісаў за надан�
не вуліцам імя Васіля
Быкава. Адначасова
яны наладзілі перфо�
манс у знак пратэсту
супраць выкрадання
бланкаў з подпісамі і
растлумачылі, дзе пра�
лічыліся ўлады. Як
Зміцер Вайцюшкевіч
ледзь не падседзеў
Уладзіміра Някляева
на будучых выбарах,
якую «агаворку па
Фрэйду» дапусціў Сяр�
гей Калякін і як Быкаў
аказаўся заснавальні�
кам кампаніі «Гавары
праўду» — у рэпарта�
жы «Салідарнасці».

Па традыцыі месца пра�
вядзення імпрэзы да апош�
няга трымалася ў сакрэце.
Удзельнікі гадалі: куды ж
зараз іх завядзе фантазія
арганізатараў, якія міну�
лым разам ладзілі мерап�
рыемства на цеплаходзе ў
водах Мінскага мора. Ця�
пер канечным пунктам
стала вёска Строчыцы, дзе
усіх чакаў добры пачасту�
нак з квасам і медавухай.

— Нягледзячы на не�
прыемнасці, звязаныя з
выкраданнем подпісаў, пе�
ратрусамі і многімі
іншымі праблемамі, у нас
сёння свята, — адзначыў

лідэр кампаніі “Гавары
праўду” паэт Уладзімір
Някляеў . — Скончыўся
збор подпісаў за наданне
вуліцам імя Васіля Быка�
ва. Прычым гэтая кампа�
нія мела такую папуляр�
насць, што па колькасці
ўдвая перабольшыла на�
шыя чаканні.

Разам з тым арганізата�
ры выказалі вялікае абу�
рэнне дзеяннямі ўладаў,
якія пайшлі на такі крок,
як выкраданне бланкаў з
подпісамі . З гэтай нагоды
актывісты кампаніі
зладзілі своеасаблівы пер�
фоманс, прадэманстраваў�
шы прысутным каробкі з
надпісам “Знак бяды”. На�
зва, якая была ўзятая з
аповесці Васіля Быкава,
павінна была сімваліза�
ваць тую прыкрую сітуа�
цыю, якую стварылі
ўлады.

— Акцыя з выкрадан�
нем подпісаў была накіра�
вана на тое, каб людзі по�
тым казалі, што мы тут
нейкія балбатуны і нічога
не сабралі, — адзначыў
Някляеў. — Аднак яны
пралічыліся. Мы да гэта�
га паспелі зрабіць копіі.
Нават, калі ўлады не па�
годзяцца прыняць іх,
ёсць яшчэ каля 5 тысяч
арыгіналаў. Гэтага
хопіць. Сутнасць не ў
колькасці — насамрэч,
зараз цяжка дакладна
падлічыць, колькі ўсяго
было сабрана. Аднак
такімі дзеяннямі ўлады
плюнулі ў твар не кам�
паніі, не Някляеву, а бе�
ларускаму народу. Бо

Быкаў – гэта нацыяналь�
ная каштоўнасць.

Каб прысутныя не сум�
няваліся, актывісты прадэ�
манстравалі сваю працу і
дзеля дадатковай пераст�
рахоўкі тут жа сталі рабіць
ксеракопіі з тых арыгіна�
лаў, што засталіся.

У гэты час Уладзімір
Някляеў уручаў падарункі
найбольш актыўным
ўдзельнікам кампаніі.

— Медалі і ордэны яны
потым атрымаюць, — за�
пэўніў прысутных Няк�
ляеў, раздаючы дыскі з аў�
дыёкнігай “Доўгая дарога
дадому”, запісанай Васі�
лём Быкавым, і выданні з
бібліятэкі “Радыё Свабода”.

Акрамя падзякі актыв�
істам, Уладзімір Някляеў
выказаў удзячнасць такса�
ма журналістам і партыям,
якія дапамагалі ў гэтай
кампаніі — у прыватнасці,
АГП, БНФ і партыі аб’яд�
наных левых “Справядлівы
свет”. Лідэр апошняй Сяр�
гей Калякін узяў з гэтай
нагоды слова.

— Я цалкам падтрымл�
іваю кампанію “За свабо�
ду!” — нечакана выгукнуў
Калякін, выклікаўшы по�
ўную разгубленасць пры�
сутных.

— Не “За Свабоду!”, а
“Гавары праўду!” — пап�
равілі палітыка ягоныя
паплечнікі.

Калякін схамянуўся,
але працягнуў свой выступ
далей. Аднак прамовіўшы
яшчэ некалькі сказаў, ён
зноў узгадаў кампанію “За
свабоду”, выклікаўшы яхі�
дны смех прысутных.

— Ну, гэта я без пры�
вязкі да нейкіх іншых ар�
ганізацый, — зразумеўшы
сваю памылку, паспраба�
ваў выкруціцца Калякін.
— Калі мы будзем гава�
рыць праўду, мы ўсе буд�
зем свабоднымі.

“Агаворку па Фрэйду”
палітыку прабачылі.

А вось паэт Сяргей За�
коннікаў, адразу папрасіў�
шы прабачэння, заявіў,
што не Някляеў з’яўляец�
ца заснавальнікам кам�
паніі “Гавары праўду”.

— Усё гэта было зроб�
лена яшчэ да вас. Васіль
Быкаў – вось хто адзін з
першых пачаў кампанію
“Гавары праўду”, — патлу�
мачыў Законнікаў. — Гэта
ён першым пачаў гава�
рыць праўду пра вайну і
рабіў гэта ўсе сваё жыццё.
Такія людзі нас яднаюць і
вядуць за сабой. Пакуль
будзе Беларусь, будзе
жыць і імя Васіля Быкава.

Не забыліся арганізата�
ры і пра музычную частку.

— З гэтым чалавека мы
заўсёды працуем дуэтам,
— прадставіў Някляеў
прысутным Зміцера Вай�
цюшкевіча.

— Дык, можа, і на вы�
бары дуэтам пойдзем? —
не разгубіўся музыкант.

— Разагнаўся. Я яшчэ
не пайшоў, а ты ўжо лезеш,
— прыгразіў паэт.

Добры настрой не сап�
саваў нават міліцэйскі
“УАЗік”, які прыехаў пад
заканчэнне святочнай
імпрэзы. Чаго хацелі
ахоўнікі правапарадку,
ніхто так і не зразумеў.

РукРукРукРукРуководитель Белароводитель Белароводитель Белароводитель Белароводитель Беларуууууси поси поси поси поси пожжжжжаловалсяаловалсяаловалсяаловалсяаловался
на «диктат» и «шантаж»на «диктат» и «шантаж»на «диктат» и «шантаж»на «диктат» и «шантаж»на «диктат» и «шантаж»
Валерий КОРБУТ

На приеме в честь
выпускников военных
учебных заведений Бела�
руси и России Александр
Лукашенко заявил, что,
несмотря на окончание
учебы, расслабляться
им нельзя.

«Вы видите, что проис�
ходит вокруг нашей страны,
на границе нашего Отече�

ства. На карте мира появи�
лись новые независимые
государства, в том числе
Беларусь, и эти государ�
ства потребовали своего ме�
ста под солнцем. Пройдет
еще какое�то время, и они
станут в ряду всех тех госу�
дарств, которые обеспечи�
ли себе нормальное положе�
ние в мире», – пообещал
Лукашенко. (цитируется по
агентству «БЕЛТА»)

По его словам, попытки
диктата и шантажа сегодня

предпринимаются и в отно�
шении нашей страны. Но,
как считает Лукашенко, со�
зданная в Беларуси полити�
ческая и экономическая мо�
дель в этих условиях демон�
стрирует способность адек�
ватно реагировать на любые
вызовы. Более того, несмот�
ря ни на что, Беларусь твер�
до придерживается курса
добрососедства.

Эти заявления можно
расценить, как реакцию на
события последнего време�

ни: «газовую войну» и де�
монстрацию фильма «Кре�
стный батька». Реакцию
для Лукашенко невероятно
сдержанную. Возможно, он
решил не обострять ситуа�
цию накануне неформаль�
ного саммита СНГ в Крыму,
который пройдет 10�11
июля в Крыму, и где руко�
водителю Беларуси не из�
бежать, по крайней мере,
мимолетной встречи с пре�
зидентом РФ Дмитрием
Медведевым.
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Что ждет белорЧто ждет белорЧто ждет белорЧто ждет белорЧто ждет белорууууусские НПЗ,сские НПЗ,сские НПЗ,сские НПЗ,сские НПЗ,
кккккогогогогогда закда закда закда закда закончится беспошлинная нефтьончится беспошлинная нефтьончится беспошлинная нефтьончится беспошлинная нефтьончится беспошлинная нефть
Николай НЕКРАШЕВИЧ

Отечественная неф�
тепереработка по ито�
гам I квартала 2010
года получила прибыль,
несмотря на изменив�
шиеся условия поставок
сырья из России. Мо�
зырьский НПЗ, перера�
батывавший основные
объемы беспошлинной
нефти, возглавил рей�
тинг самых успешных
белорусских ОАО. Его
прибыль составила око�
ло 185 млрд рублей. Од�
нако второй гигант неф�
тепереработки «На�
фтан» возглавил десят�
ку самых убыточных
белорусских ОАО.

Убытки «Нафтана» со�
ставили 42 млрд. рублей.
Пример этого предприятия

показывает, что будет с важ�
нейшей для Беларуси отрас�
лью, когда закончится бес�
пошлинная нефть.

В первую десятку самых
прибыльных белорусских
ОАО из нефтехимии вошли
также Гомельский хими�
ческий завод и «Гроднохим�
волокно».

В целом же, если анали�
зировать итоги первого
квартала 2010 года, впечат�
ляет деятельность белорус�
ского автомобилестроения.
Два основополагающих
предприятия отрасли —
МАЗ и БелАЗ — заработали
примерно столько же,
сколько Мозырский НПЗ.
«ГродноАзот», заработав 43
млрд рублей, оказался в
списке успешных на 4�м
месте.

Самое прибыльное ОАО
по итогам 2009 года – рос�
сийско�белорусское СП
«Брестгазоаппарат» — заня�
ло 5�е место.

ОАО «Нёман» и «Кера�
мин» также по итогам про�
шлого года были в числе са�
мых прибыльных. По ито�
гам I квартала 2010 года эти
компании заняли соответ�
ственно 7�е и 9�е места. А
замыкает топ�10 самых
прибыльных ОАО предпри�
ятие пищевой отрасли – Го�
родейский сахарный ком�
бинат.

Прибыль свыше 10
млрд рублей в I квартале
2010 года получили также
«Бабушкина крынка», «Бел�
лакт», Березовский и Слуц�
кий сыродельные комбина�
ты, «Клецкая крыначка»,
Слуцкий сахарорафинад�
ный комбинат, Жабинковс�
кий сахарный завод, Ски�
дельский сахарный комби�
нат, птицефабрика «Друж�
ба» и агрокомбинат «Дзер�
жинский».

Достаточно успешно
сработали в этот период
некоторые строительные

компании (МАПИД,
«Электроцентрмонтаж»,
«Гродножилстрой»), у ко�
торых прибыль также пре�
высила порог 10 млрд руб�
лей. Из других отраслей
неплохие показатели у Бо�
рисовского завода медпре�
паратов.

В рейтинг убыточных
белорусских ОАО наряду с
«Нафтаном» вошли еще не�
сколько ключевых предпри�
ятий национальной эконо�
мики. Это два крупнейших
нефтехимических объеди�
нения – «Белшина» и «Мо�
гилевхимволокно», а также
«Горизонт», который явля�
ется фигурантом антирей�
тинга на протяжении мно�
гих последних лет.

Отметим попадание в
топ убыточных ОАО «Кры�
ницы»— крупнейшего бело�
русского пивовара (кстати,
и «Белсолод» закончил I
квартал 2010 года с убытка�
ми).

Единое экЕдиное экЕдиное экЕдиное экЕдиное экономическономическономическономическономическое пространствоое пространствоое пространствоое пространствоое пространство
грозит Беларгрозит Беларгрозит Беларгрозит Беларгрозит Беларуууууси потерей части сси потерей части сси потерей части сси потерей части сси потерей части суверенитетауверенитетауверенитетауверенитетауверенитета
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Андрей АЛЕКСАНДРОВИЧ,
«Ежедневник»

Чего ждать от даль�
нейшего интеграционно�
го притяжения в рам�
ках Таможенного союза,
насколько реально появ�
ление ЕЭП в начале бу�
дущего года и чем чрева�
то новое таможенное
образование для Белару�
си? С этими вопросами
«Ежедневник» обратил�
ся к доктору экономичес�
ких наук, экс�председа�
телю Национального
банка страны Станис�
лаву Богданкевичу.

– Учитывая перспекти�
вы, в подписании Таможен�
ного кодекса для Беларуси
есть плюсы. Они заключа�
ются в том, о чем говорит

Александр Лукашенко: в
отмене экспортно�импорт�
ных пошлин на всей тамо�
женной территории.

Но здесь также стоит
учитывать, что у белорус�
ской стороны особого выбо�
ра на саммите в Астане не
было. Кроме энергетичес�
кой зависимости, большая
часть белорусского экспор�
та ориентирована на восток.
И неподписание Таможен�
ного кодекса грозило также
серьезным сокращением
этого экспортного потока.
Хотя после бурных ссор и
споров тайная ратифика�
ция, а потом и принятие
данного документа выгляде�
ли как капитуляция.

Нам действительно ну�
жен с Россией режим сво�
бодной торговли. Пусть с
изъятиями и исключения�
ми, но его надо было созда�
вать лет 10–15 назад. За это
время и союзное государ�

ство было создано, и Тамо�
женный союз в его рамках,
но ничего не действовало.

В целом же, на мой
взгляд, нам нужны тесные
экономические связи и ре�
жим свободной торговли
как с Россией, так и с Укра�
иной и странами Евросою�
за.

– Насколько реально
функционирование полно�
ценного Единого экономи�
ческого пространства в рам�
ках Таможенного союза?

– Я думаю, что это впол�
не реально при условии по�
тери Беларусью значитель�
ной части суверенитета.
Мы в конечном итоге утра�
тим свою валюту и другие
атрибуты самостоятельной
экономики.

Россия, являясь основ�
ным участником Таможен�
ного союза, и в Едином эко�
номическом пространстве
будет определять все прави�

ла и законы рынка. Она уже
сейчас продемонстрирова�
ла, как это делается.

– А какова, на ваш
взгляд, вероятность созда�
ния ЕЭП уже в будущем
году?

– Думаю, все возможно.
Россию тоже сложно по�
нять. Сначала ее руковод�
ство подписывает договор о
создании Таможенного со�
юза, а потом задним числом
ругает Александра Лука�
шенко за то, что он выступа�
ет против нефтяных по�
шлин. Хотя белорусский
президент абсолютно прав:
на единой таможенной тер�
ритории таких изъятий
быть не должно.

И теперь все зависит от
России. Если она откажет�
ся от своих экспортных по�
шлин на энергоресурсы, то
ЕЭП может заработать и в
следующем году. Все мо�
жет быть.



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 14 ліпеня 2010  |  №170

КОММЕНТАРИИ

В БеларВ БеларВ БеларВ БеларВ Беларуууууси объявили мобилизациюси объявили мобилизациюси объявили мобилизациюси объявили мобилизациюси объявили мобилизацию
– деньги граждан и мелк– деньги граждан и мелк– деньги граждан и мелк– деньги граждан и мелк– деньги граждан и мелкогогогогого бизнесао бизнесао бизнесао бизнесао бизнеса
призваны спасти бюджетпризваны спасти бюджетпризваны спасти бюджетпризваны спасти бюджетпризваны спасти бюджет

Учительница химии
из Минска Надежда Пав�
ловна после работы едва
успевает приготовить
ужин — ей тут же нужно
идти «в гости», причем
без приглашения. Руко�
водство школы постави�
ло задачу: преподаватели
должны посетить задол�
жавшие коммунальщи�
кам семьи своих учеников
и уговорить их распла�
титься. «Сегодня пойду в
последнюю семью, — рас�
сказывает она Newsweek.
— Придется в очередной
раз промямлить, что
меня заставляют идти,
что я не совсем дура наби�
тая». По ее словам, каж�
дый такой поход дается
тяжелее предыдущего.
Но выхода нет: белорус�
ские чиновники считают,
что пополнение казны —
дело каждого.

По оценкам Национально�
го банка, в этом году для обес�
печения финансовой стабиль�
ности Беларуси необходимо
привлечь займы и инвести�
ции на 10 млрд долларов.
При этом на помощь Москвы
белорусам рассчитывать
сложно. После очередной га�
зовой войны и обмена ульти�
матумами президент Алек�
сандр Лукашенко все же со�
гласился вступить в полно�
ценный союз с Россией и Ка�
захстаном, и с прошлого втор�
ника три государства живут
по одному Таможенному ко�
дексу. Но это не сильно помо�
гает: Россия, например, так
и не согласилась полностью
отменить пошлины на постав�
ляемую в Беларусь нефть, из�
за чего бюджет страны теря�
ет 3,5–4 млрд долларов в год.

Минску приходится само�
му решать экономические
проблемы. Одна из них — де�
фицит бюджета. За январь�
май он составил 2,4% ВВП,
что не так уж много для кри�
зисных времен. Но с января
по май задолженность по на�
логам выросла в 1,7 раза. Бе�
лорусская административ�
ная машина, похоже, нацеле�

на решать проблемы во что бы
то ни стало. В борьбе за бюд�
жет сейчас участвуют чинов�
ники всех уровней, от мини�
стров до председателей рай�
исполкомов. Они знают тыся�
чу способов относительно чес�
тного отъема денег у населе�
ния и не гнушаются мелочов�
ки.

Чтобы убедиться в том, что
Беларуси остро не хватает де�
нег, достаточно вечером ока�
заться в центре Минска. С по�
луночи и до пяти утра даже
на центральных проспектах
горят лишь две трети фона�
рей. Нет света и во многих
столичных дворах. Автомоби�
листы теперь буквально сра�
жаются за места на платных
стоянках. В таком режиме ос�
вещение улиц будет работать
до 31 августа. Еще в феврале
правительство обязало госсек�
тор сэкономить в 2010 году
245 000 тонн условного топ�
лива.

Экономией дело не огра�
ничивается. Милиция, со�
трудники МЧС, налоговые
инспекторы, проверяющие
Комитета госконтроля — все
они сейчас получают от на�
чальства планы по количеству
штрафов, которые необходи�
мо выписать за день. Пожар�
ным доводят планы не только
по штрафам, но и по «оказа�
нию платных услуг населе�
нию». В деревнях местные со�
трудники МЧС ходят по до�
мам и умоляют пробурить
скважину для колонки с во�
дой или поставить пожарную
сигнализацию.

Иногда доходит до абсур�
да: начальник участка «Брес�
тавтодора», предприятия, ко�
торое занимается ремонтом и
обслуживанием автодорог, го�
ворит, что ему уже несколько
раз приходилось выписывать
штраф самому себе. «Захожу
к соседу и прошу подписаться
под протоколом о том, что он
якобы выбросил мусор из окна
автомобиля по пути домой, —
рассказывает собеседник
Newsweek. — Он ставит под�
пись, а я плачу штраф из свое�
го кошелька — 10 долларов.
Это выгоднее, чем лишиться
всех надбавок, которые состав�
ляют 150–200 долларов, то
есть половину зарплаты».

Типичная задача и для
минского инспектора ГАИ —
поймать как минимум десять
нарушителей в день. Иначе
накажут: первый раз сделают
выговор, на третий — уволят.
Столичные водители марш�
рутных такси рассказывают,
что инспекторы озверели.
«Подходит к пешеходному
переходу бабушка, еще в трех
метрах от “зебры”, я проез�
жаю — и тут же меня оста�
навливает гаишник. Говорит:
штраф за то, что не пропус�
тил пешехода, 30 долларов. И
ничего не докажешь: еще
права отберет. И это повсеме�
стно», — жалуется водитель
минской маршрутки Вадим
Воропаев. Каждые четыре не�
дели белорусская Госавтоин�
спекция устраивает так назы�
ваемые месячники: то всем
составом ищет тех, кто непра�
вильно припарковался, то на�
рушителей скоростного ре�
жима, то тех, кто не прошел
вовремя техосмотр или забыл
уплатить ОСАГО.

Картина такая же, как в
России. Но в Беларуси дело не
столько в коррупции, сколько
в государственной политике.
Работа в милиции здесь не
предел мечтаний. В неболь�
ших белорусских городах уп�
равления внутренних дел стол�
кнулись с острой нехваткой
кадров: в отделениях, где еще
год назад работало по пятнад�
цать человек, остаются два�три
милиционера. «Остальные не
выдерживают прессинга со
стороны кабинетного началь�
ника, — поясняет Александр,
старший лейтенант из Минс�
ка. — У нас шутят: раньше
нужно было занести кабана и
сумку водки, чтобы устроить�
ся в милицию, а теперь нужно
занести сумку какому�нибудь
отцу, чтобы тот сына в органы
отдал».

Когда государство ищет
деньги, хуже всего приходит�
ся предпринимателям. Их
сейчас проверяют почти каж�
дую неделю. Департамент
финансовых расследований
Комитета госконтроля, фис�
кальные органы, пожарные —
все они по закону должны при�
ходить с проверками раз�два
в год, но в последнее время
этот лимит не учитывается.

Внеплановые и массовые про�
верки вызвали даже акции
протеста коммерсантов. Вес�
ной бастовали продавцы круп�
нейшего белорусского рынка
«Ждановичи», а вскоре стач�
ку устроили предпринимате�
ли с брестского рынка «Ста�
рый город». Рынок на день
превратился в оппозицион�
ный митинг. Городским вла�
стям даже пришлось оправ�
дываться, что случившееся
— инициатива отдельных
инспекторов, а не всего облас�
тного налогового ведомства.
Но легче коммерсантам не
стало: проверки прекрати�
лись лишь на две�три недели,
а потом начались снова. «Те�
перь, правда, действуют ум�
нее: атакуют не всех и сразу,
а лишь по пять�десять торгов�
цев: тогда все остальные мол�
чат по принципу “моя хата с
краю”», — добавляет работа�
ющий в «Ждановичах» Евге�
ний.

Контролерам из Департа�
мента финансовых расследо�
ваний просто так — не по «ка�
лендарю» и без письменного
уведомления — нельзя нагря�
нуть с проверкой. Но они вы�
ходят из положения. В Минс�
ке не так давно разыгрался
инцидент: в магазин одежды
зашел вор, схватил майку и
бросился наутек. Кто�то тут
же вызвал милицию. Та яви�
лась, опечатала торговую точ�
ку и поручила коллегам из
госконтроля проверить нали�
чие всех необходимых доку�
ментов на товар. Оказалось,
что часть товара была выстав�
лена на продажу без разреше�
ния санэпидемстанции, а это
стало поводом для конфиска�
ции всего склада. Отобран�
ную одежду выставили на
продажу в комиссионный го�
сударственный магазин.

Предпринимателю повез�
ло: инспектор «слил» ему
информацию о том, где и ког�
да его майки, рубашки и
джинсы выставят на продажу.
В нужное время бизнесмен
прибыл к началу торговли и
выкупил весь свой товар по
дешевке. Помог белорусской
казне. «Это же легче, чем сно�
ва везти его из�за границы и
растамаживать», — пожима�
ет плечами коммерсант. В
ближайшее время очеред�
ных провокаций со стороны
контролеров он не ждет: «Они
же тоже не дураки и понима�
ют, что лучше “стричь” так,
чтобы у меня оставалось же�
лание работать».
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До такой степени,
что, как только выборы
прошли, «Газпром»,
даже не дождавшись
инаугурации Лукашен�
ко, озвучил намерение в
разы повысить цену на
«голубое топливо» с 2007
года.

То бишь «газовые
войны» случались и ра�
нее. Скажем, в феврале
2004�го, когда Россия
перекрыла «трубу», а
Александр Лукашенко
назвал происшедшее
«актом терроризма на
самом высоком уровне».
Но накануне выборов –
ни�ни! В эти периоды
Москва была сама дели�
катность и учтивость.

Но сейчас складыва�
ется обратная ситуация:
в преддверии очередного
«избирательного шоу» в
Беларуси, «Газпром»
вдруг затеял разборку,
поводом к которой стала
смехотворная (по меркам
российского концерна)
задолженность нашей
страны за полученный
газ. А 4 июля в прайм�
тайм на канале НТВ вы�
шел фильм «Крестный
батька», повествующий о
тех эпизодах биографии
Лукашенко, которые он
сам бы хотел забыть на�
всегда.

В этой связи отдель�
ные комментаторы по�
спешили заявить, что
Кремль послал Лука�
шенко «черную метку»,
и дни его сочтены. Вот и
примкнувший к ним
«Московский комсомо�
лец» пишет в свежем но�
мере: «На февраль 2011
года в Беларуси намече�
ны президентские выбо�
ры — и, вероятно, в Мос�
кве принято принципи�
альное решение о смене
правящей верхушки. До
сих пор Лукашенко без
проблем избирался на
новые сроки (сейчас у
него заканчивается тре�

тий). Но подорожание
российского газа, блоки�
ровка на российских
рынках белорусских то�
варов, а также пестова�
ние оппозиционных кан�
дидатов могут сделать
свое дело. Элиты Белару�
си получили четкий
сигнал, что Москва зай�
мет в этот раз активную
позицию, а также что
именно Россия обеспе�
чивает передачу власти
в Беларуси».

На наш взгляд, не
нужно спешить с подоб�
ными выводами. Дей�
ствительно, события
последнего месяца мож�
но рассматривать как
сигнал из Кремля бело�
русским элитам: «Лука�
шенко нам боле не люб».
Но и только. Представле�
ния о том, что «именно
Россия обеспечивает пе�
редачу власти в Белару�
си», мягко говоря, не�
сколько преувеличива�
ют влияние Москвы в
данном вопросе.

Это, кстати, понима�
ют и адекватные россий�
ские аналитики. Так,
вице�президент москов�
ского Центра политичес�
ких технологий Сергей
Михеев в интервью «Бел�
газете» признал, что в
российском истеблиш�
менте ротируются идеи,
что вместо Лукашенко
может быть другой пре�
зидент. Но при этом кон�
статировал: дальше раз�
говоров дело не идет. По�
скольку у Кремля явно
недостаточно рычагов,
чтобы провести смену
власти в Беларуси.

Так что Кремль стре�
мится не уничтожить
Лукашенко, а лишь ос�
лабить его позиции –
чтобы не зарывался. Весь
используемый арсенал –
«Газпром», СМИ и т.д. –
сегодня нацелен именно
на это. И уж точно Рос�
сию не имеет смысла
рассматривать в каче�
стве «экспортера демок�
ратии» в Беларусь.

Свой вклад в борьбу за бе�
лорусский рубль должны вне�
сти и журналисты. Правда,
много с них не взять. Руковод�
ство государственных газет
Беларуси теперь обязывает
сотрудников редакции выпи�
сывать свое издание, и мало
того — подписать на него сво�
их родственников. Бюджет�
ные организации, которые
традиционно и делали тираж
подобным изданиям, сейчас
сокращают расходы на под�
писку, и главные редактора
ищут замену. Новые правила
действуют сейчас почти во
всех госизданиях, от «Советс�
кой Белоруссии» и «Респуб�
лики» до областных («Гомель�
ская правда») и тематических
(«Знамя юности») газет. В не�
которых редакциях журнали�
сты «скидываются» на интер�
нет: госорганы, которым они
принадлежат, считают это
лишней тратой денег.

Впрочем, на интернет го�
сударство денег как раз не
жалеет, только цели ставит
другие. 1 июля вступил в
силу указ президента Лука�
шенко о регулировании вир�
туального пространства. Всем
владельцам сайтов, работаю�
щих в доменной зоне by, нуж�
но будет пройти процедуру
обязательной государствен�
ной регистрации, а разме�
щать сайты на иностранных
серверах будет запрещено.
Владельцам интернет�кафе
придется хранить паспортные
данные всех клиентов. Но са�
мое главное—возможно огра�
ничение доступа ко всем ино�
странным сайтам, как это сде�
лано в Китае. Источник
Newsweek в компании «Бел�
телеком» рассказывает, что
предназначенное для этих
целей китайское оборудова�
ние на десятки миллионов
долларов уже закуплено. Эко�
номия экономией, а подготов�
ку к президентским выборам
никто не отменял.

В поисках рынка
Беларусь могла бы решить

свои проблемы за счет нара�
щивания экспорта. Но о ка�
ком экспорте можно гово�
рить, если 77% промпредп�
риятий нерентабельны?

По российским меркам, в
Беларуси экономический
бум. Официальный прогноз
роста ВВП в этом году – 11–
13%, даже Китай такого не
ждет. Правда, Национальный
банк Беларуси в последнем
обзоре основных тенденций в
экономике отметил, что дела

хоть и улучшаются, но дале�
ко не так, как планировалось.
ВВП, например, в первом
квартале вырос на 6,1%. Что�
бы прогноз подтвердился, эко�
номике до конца года надо
ускориться. А резервов для
ускорения не видно.

Дефицит бюджета – не
главная проблема Беларуси.
Есть гораздо более серьезная
– отрицательное сальдо тор�
гового баланса. Проще гово�
ря, Беларусь больше покупа�
ет, чем продает. Доллары ухо�
дят из страны, а пополнять
запас валюты нечем. Сейчас
резервы Нацбанка – 6 млрд
долларов, что хватит для оп�
латы импорта примерно в те�
чение трех месяцев. Меньше,
по стандартам Международ�
ного валютного фонда, иметь
уже опасно.

Пополнить резервы мож�
но за счет кредитов, но это за�
колдованный круг. За про�
шлый год государственный
долг и так вырос с 27 до 45%
ВВП. По�настоящему решить
проблему можно за счет рос�
та экспорта. Поэтому Алек�
сандр Лукашенко то и дело
требует от правительства со�
вершить прорыв на внешние
рынки. Например в 2,5 раза,
до 5 млрд долларов, увели�
чить за пятилетку экспорт
сельхозпродукции. Или и
того круче: всего за год под�
нять экспорт строительных
услуг в 20 раз.

Директивы сверху – стан�
дартный прием белорусской
экономической политики.
Внутри страны он работает.
Например, прошлым летом
Нацбанк взял и запретил бан�
кам выдавать гражданам ва�
лютные кредиты. Банки мень�
ше рискуют, и регулятору спо�
койнее. Но в случае с экспор�
том надо договориться с парт�
нером, который тебе не подчи�
няется, и предложить ему кон�
курентоспособную продук�
цию. С этим проблема: по пос�
ледним данным Белстата,
77% белорусских промыш�
ленных предприятий нерента�
бельны. Правда, главный парт�
нер Беларуси – Россия, а с ней
отношения традиционно стро�
ятся на основе политической,
а не экономической логики.
Но пока Москва не спешит
идти навстречу соседу. Наобо�
рот, отменяя льготы при экс�
порте нефти и грозя повысить
цены на газ, Россия усугубля�
ет проблему белорусского тор�
гового баланса. Российский
импорт становится дороже.

Кремль ослабляетКремль ослабляетКремль ослабляетКремль ослабляетКремль ослабляет
позиции Лукпозиции Лукпозиции Лукпозиции Лукпозиции Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо

Окончание.
Начало на с.1
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Мы к«Мы к«Мы к«Мы к«Мы кооооожны дзень на парахавой бочцы»жны дзень на парахавой бочцы»жны дзень на парахавой бочцы»жны дзень на парахавой бочцы»жны дзень на парахавой бочцы»
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА,
фота photo.bymedia.net

Газета «Народная
воля» адзначае 15�годдзе.
Напярэдадні гэтай свя�
точнай даты яе галоўны
рэдактар Іосіф Сярэдзіч у
інтэрв’ю «Салідарнасці»
раскрыў сакрэт даўга�
лецця свайго выдання і
расказаў, якую карысць
ён прыносіць людзям ва
ўладзе і чаму лічыць сваіх
супрацоўнікаў ненар�
мальнымі.

— Падзяліцеся сакрэтам:
як вам удаецца выжываць у
сённяшніх умовах?

— У такіх умовах выжы�
ваць могуць толькі ненар�
мальныя людзі. Самаахвяр�
ныя фанаты. У “Народнай
Волі” толькі такія і працуюць.
Інакш мы б не змаглі столькі
праіснаваць.

— А што ўвогуле было са�
мае цяжкае за гэтыя 15
гадоў?

— Мне лепш адказаць на
пытанне: што было самае лёг�
кае? Бо лёгка не было ніколі.
Гэта 15 гадоў выжывання, 15
гадоў змагання за жыццё —
нават не за працу, не за твор�
часць, а за жыццё!

Мы кожны дзень на пара�
хавой бочцы. Хто нам можа
адказаць, што будзе заўтра�
паслязаўтра? З газетай, з
кожным з нас, з нашымі чы�
тачамі? І тым не менш мы

працуем. Працуем насуперак
здароваму сэнсу.

Мне нават самому не ве�
рыцца, што мы праіснавалі так
доўга. Дзе можна пабачыць,
каб у цывілізаванай краіне га�
зета выдавалася ў такіх умо�
вах? Мы прайшлі праз тры
выгнанні, тры “эміграцыі”. Па
некалькі гадоў друкаваліся ў
Літве, потым апошнія чатыры
гады ў Смаленску...

Нармальная газета не па�
вінна выдавацца ў такіх умо�
вах. Але даводзіцца так пра�
цаваць, і мы працуем.

— А які нумар для вас стаў
самым запамінальным?

— Першы і сённяшні (гу�
тарка адбылася ў пятніцу –
А.З.). Калі я ўзяў у рукі пер�
шы нумар, то адчуў, што ства�
рыў новую газету, якая назы�
ваецца “Народная воля”.
Гледзячы на сённяшні нумар,

калі мінула 15 гадоў, адчува�
еш пачуццё гонару: мы
прайшлі ўсе цяжкасці, усе
выпрабаванні.

Газета не спыніла сваё
існаванне ні на адзін дзень. Вы
ж ведаеце, колькі газет прых�
лопнула ўлада за апошнія
гады? Мы, дзякуй Богу, выт�
рымалі. І ўсё дзякуючы таму,
што ў “Народнай волі” працу�
юць самаахвярныя людзі.

— А ці адчуваеце вы ад�
дачу ад сваіх чытачоў?

— Калі б не было чытачоў,
не было нашых падпісчыкаў,
дык навошта я выдаваў бы га�
зету? Няўжо ж вы думаеце,
што я выдаю “Народную
волю” для Лукашэнкі?

Мы робім газету Беларусі
для грамадзян Беларусі. І
гэта наш стойкі трамплін.

Ведаеце, у якіх умовах мы
распаўсюджвалі газету, калі

друкаваліся ў Смаленску?
Пералічваючы свае кроўныя
грошы праз банкі, каб надру�
кавацца, і адпраўлялі газеты
ў канвертах, як звычайныя
лісты.

Дзякуй Богу, што ёсць
людзі, якім патрэбна свабод�
нае слова, людзі, якім патрэб�
на дэмакратыя, якім патрэб�
на Беларусь. Дзеля іх і працу�
ем. Я неаднаразова казаў і
магу гэта паўтарыць сёння:
мы не служым нейкім парты�
ям ці рухам, мы служым гра�
мадзянам Беларусі, самой
Беларусі.

— Аднак, мяркуючы па
тых перашкодах, што ствара�
юць вам улады, у “Народнай
волі” ёсць пастаянныя чыта�
чы і ў высокіх кабінетах?..

— Так, людзі чытаюць. І
няхай. Думаю, мы карысць
прыносім, як для той часткі
грамадства, якая б’ецца за
дэмакратыю, так і для тых,
хто працуе сёння ва ўладзе.
Аднолькава расплюшчваем
вочы і тым і другім. Ужо ба�
чым, што нельга абмяжоўвац�
ца тым накладам, які друку�
ецца.

— Чым вы больш за ўсё
ганарыцеся ў сваёй працы?

— Я ганаруся нашымі
чытачамі і тымі людзьмі, якія
працуюць побач са мной, –
вось што трымае нас на гэтым
свеце.

Рэдакцыя “Салідарнасці”
віншуе “Народную волю” з
15�годдзем і зычыць газеце
доўгіх гадоў жыцця і плённай
працы ў свабоднай Беларусі!

В БеларВ БеларВ БеларВ БеларВ Беларуууууси планирси планирси планирси планирси планируют разрешить водителямуют разрешить водителямуют разрешить водителямуют разрешить водителямуют разрешить водителям
садиться за рсадиться за рсадиться за рсадиться за рсадиться за руууууль после 40 граммов водкиль после 40 граммов водкиль после 40 граммов водкиль после 40 граммов водкиль после 40 граммов водки
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Минздрав иницииру�
ет снижение допусти�
мой нормы содержания
алкоголя в крови водите�
лей с 0,5 до 0,3 промил�
ле. А на продажу алко�
голя лицам до 21 года
планируется ввести зап�
рет.

Об этом сообщил на
пресс�конференции глав�
ный нарколог Министер�
ства здравоохранения Алек�
сей Александров, сообщает
БЕЛТА.

Он отметил, что иници�
ативу о снижении допусти�
мой нормы содержания ал�
коголя в крови водителей до
0,3 промилле поддержало
МВД. В настоящее время
разрабатывается проект это�
го документа.

– Затем мы будем выно�
сить наше предложение на
рассмотрение правитель�
ства, – подчеркнул Алексей
Александров.

В свою очередь началь�
ник управления профилак�
тики главного управления
охраны правопорядка и про�
филактики милиции обще�
ственной безопасности МВД

Роман Мельник пояснил,
что действующая сейчас
предельно допустимая нор�
ма содержания алкоголя в
крови водителей в 0,5 про�
милле достаточно высокая.

По его словам, в некото�
рых странах действует нор�
ма в 0 промилле.

– Сейчас мы ждем отве�
та от медиков, которые дол�
жны сообщить нам о том,
смогут ли они определить
норму в 0,3 промилле, – под�
черкнул Роман Мельник.

Отметим, что согласно
некоторым исследованиям
0,5�0,7 промилле определя�
ется после употребления

100 г водки. 0,3 промилле
определится после употреб�
ления 40 г водки.

Минздрав Беларуси так�
же инициирует запрет на
продажу алкоголя лицам до
21 года. Кроме того, Минз�
драв будет пытаться устано�
вить ограничения или зап�
рета на рекламу пива и сла�
боалкогольных напитков.

Главный нарколог отме�
тил, что больше половины
рекламного времени в ве�
чернем эфире занимает
реклама пива и слабоалко�
гольных напитков – а ведь в
это время телевизор смот�
рят и дети.


